

S. S. Pie X

A peine ordonné prêtre, en 1858, il fut envoyé, comme chapelain ou vicaire à Tombolo, près Cittadella (diocèse de Vicence), dans une paroisse habitée presque entièrement par des courtiers et des petits marchands, au cœur large et à la parole... vive.

Là, il se fit aimer et admirer de tous : du curé, qu'il secondait comme un fils, et du peuple à qui, en toute occasion, il montrait un cœur paternel, joint à une gaieté pleine d'entrain qui attirait et fascinait.

Plusieurs se rappellent encore le vicaire de Tombolo, intrépide joueur de boules ; et de plus... bon distributeur de coups de poing.

Oh ! vraiment ?

Oui. Il en fut ainsi un certain jour que quelques gens du pays, discutant ensemble, auprès du presbytère, blasphémaient à qui mieux mieux. En un clin d'œil, le jeune chapelain est au milieu du groupe des querelleurs et administre à qui de droit des coups de poing sans réplique. A Tombolo, on se rappelle encore ces corrections saintement appliquées et on se réjouit presque... (aujourd'hui, s'entend !) de les avoir reçues.

Bibliographie

— o —

— LA FAMILLE TACHÉ, par P.-G. Roy. Brochure in-8° ; ornée de gravures ; pp. 200. Lévis.

Ce nouveau volume est le sixième d'une série commencée il y a quelques années. Le septième est sous presse, et le huitième en cours de préparation.

Il ne sera pas le dernier, car le directeur du *Bulletin des Recherches historiques* est encore jeune, et le [champ] qu'il explore ne sera pas de sitôt épuisé.

Nous en sommes heureux, et nous l'en félicitons d'autant plus que nous savons un peu la somme de travail que représente chacun de ces volumes généalogiques et biographiques tout à la fois. Les noms, dates et faits, qui en sont les éléments constitutifs au lieu de pas s'aligner d'eux-mêmes, mais il faut du temps et de la patience pour les réunir.

La marche suivie par l'auteur, — toujours la même, — est on ne peut plus simplifiée. Les membres de chaque génération sont présentés dans l'ordre chronologique, avec dates biographi-